

El Senado de California aprueba la Resolución SR 51 en respuesta al llamado indígena para poner fin a las importaciones de crudo de la Amazonía

Amazon Watch

Para difusión inmediata

26 de agosto 2025

Contactos

Ricardo Pérez at +51.94399.2012 or rperez@amazonwatch.org

Nathaly Yépez Pulles at +593998771922 or nyepetz@amazonwatch.org

Kevin Koenig at +1.415.726.4607 or kevin@amazonwatch.org



[Video de la sesión del Senado de California](#)

Sacramento, CA, EEUU – En un paso importante hacia la justicia climática y los derechos de los pueblos indígenas, el Senado del Estado de California acaba de aprobar por unanimidad la [Resolución del Senado N° 51](#) (SR 51), con una votación de 38-0. Esta resolución exige realizar una investigación completa sobre los vínculos del Estado de California con el petróleo extraído de la selva amazónica y llama a poner fin a estas importaciones. La resolución, presentada por el senador Josh Becker (Demócrata de Menlo Park), es el resultado de años de incidencia y fue impulsada por la reciente visita de una delegación indígena de alto nivel de la Amazonía ecuatoriana.

La aprobación de la SR 51 refuerza los hallazgos del informe 2025 de Amazon Watch, [Drilling Toward Disaster](#), que expone el papel de California como uno de los principales consumidores mundiales de petróleo del Amazonas. La extracción terrestre de petróleo en la Amazonía está impulsando la deforestación, la pérdida de biodiversidad, la violación de derechos y el cambio climático. A pesar de la reputación de liderazgo climático del estado, el crudo de Ecuador es procesado regularmente en refinerías californianas, y gran parte de este petróleo se incorpora al sistema de transporte estatal, alimentando tanto la destrucción de la selva como las violaciones a los derechos de los pueblos.

La votación sobre la SR 51 ocurre mientras los gobiernos de Ecuador y Perú [anuncian nuevos planes para expandir drásticamente la extracción petrolera amazónica](#). Ecuador ha anunciado su plan de lanzar nuevas rondas de licitación de petróleo y gas, incluida la Ronda Sur Oriente, que pondría en subasta siete lotes ubicados en selvas vírgenes y en territorios indígenas, sin consulta ni consentimiento previo. Las petroleras estatales de Ecuador y Perú también anunciaron un acuerdo de cooperación para construir un oleoducto binacional que transportaría crudo desde los futuros bloques del sur de Ecuador hasta Perú, conectándolos con uno de los oleoductos más propensos a derrames en la región. Este acuerdo fue [inmediatamente condenado](#) por [una nueva alianza transfronteriza de nacionalidades indígenas](#). Su mensaje fue claro: este proyecto no cuenta con licencia social, y el Norte Global debe dejar de alimentar la destrucción del Amazonas.

“Este es el primer paso para poner fin a la adicción de California al crudo amazónico. Consumir petróleo del Amazonas es incompatible con el liderazgo climático. Como la cuarta economía más grande del mundo, California está enviando una poderosa señal al mercado al examinar su huella petrolera y su papel en la destrucción del Amazonas. Hoy, la legislatura californiana se une a los líderes indígenas amazónicos para explorar soluciones que protejan mejor la selva y busquen mantener los combustibles fósiles bajo tierra,” dijo **Kevin Koenig, Director de Clima, Energía e Industrias Extractivas de Amazon Watch**.

En junio pasado, líderes indígenas de la Confederación de las Nacionalidades Indígenas del Ecuador (CONAIE), Confederación de Nacionalidades Indígenas de la Amazonía Ecuatoriana (CONFENIAE) y de los Pueblos Indígenas de Pastaza PAKKIRU, [viajaron a California](#) para reunirse con legisladores, compartir sus testimonios sobre los impactos del petróleo y urgir al estado a tomar acción. Su visita ayudó a catalizar el impulso detrás de la SR 51, dejando claro

que el verdadero liderazgo climático requiere romper los vínculos con el crudo del Amazonas y avanzar hacia una transición energética justa y global.

En California, la infraestructura de combustibles fósiles perjudica de manera desproporcionada a las comunidades de color, causando asma, cáncer y muertes prematuras. California puede dejar de importar crudo amazónico y cumplir con sus leyes ambientales, que buscan limitar la exposición tóxica de las comunidades que viven cerca de refinerías y puntos de extracción. Estudios indican que puede hacerlo sin afectar a los consumidores, si las refinerías produjeran el combustible que California necesita para su propio consumo en lugar de exportarlo con fines de lucro a estados vecinos como Arizona y Nevada.

"[California] debe seguir encontrando formas de reducir la demanda mientras seguimos liderando el transporte limpio y una disminución controlada de la extracción, priorizando las necesidades de nuestras comunidades más vulnerables, tanto aquí como en el extranjero. [El gobierno de Ecuador] anunció siete nuevos bloques petroleros en territorios indígenas, y mientras hablamos, los líderes de las siete nacionalidades indígenas están reunidos ahora mismo para definir su estrategia. Sé que están agradecidos de que esta resolución sea un paso pequeño pero importante hacia la atención de las preocupaciones de las comunidades amazónicas y alinea nuestro trabajo para dejar atrás los combustibles fósiles aquí en California," dijo el **Senador Becker** antes de la votación en el Senado.

La aprobación de esta resolución envía una fuerte señal a los mercados internacionales y a los inversionistas en petróleo. Mientras el gobierno ecuatoriano avanza con una nueva Ronda Sur –subastando bloques en algunas de las zonas más biodiversas de la Amazonía–, la acción legislativa de California pone en duda aún más la viabilidad a largo plazo de tales proyectos. "Creo que esta resolución del Senado es un llamado a la coherencia. Como pueblos indígenas, ya estamos protegiendo los bosques, la vida y la cultura, y resistiendo a las actividades extractivas al presentar nuevas alternativas como la propuesta del Bosque Viviente. Ya es hora de que otros también asuman su responsabilidad social y tomen acciones significativas," dijo **Diana Chávez, lideresa de Relaciones Internacionales de PAKKIRU.**

Amazon Watch y sus aliados en las Américas celebran la SR 51 como un modelo para alinear las políticas climáticas con los derechos indígenas y la protección de la biodiversidad. La resolución afirma el compromiso de California de investigar el origen del petróleo que consume y de emprender un nuevo camino que no sacrifique a los pueblos indígenas ni a la selva, incluyendo la exploración de estrategias para reducir las exportaciones de gasolina y acelerar la disminución de la demanda estatal mediante eficiencia vehicular, electrificación y transporte público.

Esta votación no es el final – es solo el comienzo. Con la SR 51 ahora aprobada, aumentará la presión sobre las agencias ejecutivas del estado y el gobernador Gavin Newsom para que tomen medidas concretas que eliminen el crudo amazónico y respondan al llamado de los Defensores de la Tierra Indígenas.